



Mozambique: la perla del Océano Índico

Ubicación y contexto histórico



Mozambique es un país situado en el África subsahariana. Situado en el sureste de África, limita con Tanzania (al norte), Malawi (al noroeste), Zambia y Zimbabwe (al oeste), Sudáfrica y Suazilandia (al suroeste), así como con el océano Índico (al este). Administrativamente, está dividida en 11 provincias que a su vez están organizadas en 33 municipios.

Antigua colonia portuguesa, Mozambique obtuvo la independencia el 25 de junio de

1975. El portugués es el idioma oficial, hablado solo por el 40% de la población. El país forma parte de la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa (CPLP).

La economía del país se basa en el sector primario. Las principales fuentes de ingresos provienen de la pesca (especialmente el camarón), la agricultura (caña de azúcar, algodón, mandioca, etc.), la minería (bauxita, oro y piedras preciosas, carbón), la extracción de gas natural, la tala de madera y el turismo. Además, es relevante el sector industrial, que opera en los segmentos de bebidas y tabaco.

El territorio es muy rico en recursos naturales. A pesar de ello, la población local tiene un bajo índice de desarrollo y un alto nivel de desigualdad social. El Índice de Desarrollo Humano (IDH) del país se sitúa en 0,446. La esperanza de vida de los habitantes es de sólo 42,2 años; el analfabetismo afecta a más del 55% de la población; La tasa de mortalidad infantil es de 86 muertes por cada mil nacidos vivos.

Una guerra civil de 16 años se cobró la vida de más de un millón de personas. Otra consecuencia negativa de este conflicto ha sido la destrucción de infraestructura, con consecuencias directas en la economía nacional.



La bandera de Mozambique tiene el dibujo de un libro abierto, una azada y un arma de fuego moderna, que simboliza los conflictos por la independencia del País.

Información general sobre Mozambique:

- Nombre oficial: República de Mozambique
- Superficie del terreno: 801.590 km².

- Ubicación: África subsahariana.
- Capital: Maputo/ Clima: tropical.
- Gobierno: República presidencial con una forma mixta de gobierno.
- Población: 32.080.000 habitantes.
- Densidad de población: 29 hab/km².

- Tasa media anual de crecimiento de la población: 2,3%.
- Población residente en zonas urbanas: 37,65%.
- Valuta: Metical mozambicano.

Religiones: creencias tradicionales 49,9%, cristianismo 56% (católicos 21,3%, protestantes 12,6%, otros 5%), islam 18%, otros 0,2%, sin religión y ateísmo 0,6%.

Etnias: Macuas 46,1%, Tsongas, Malavis e Chonas 53%, altri 0,9%.

Cultura mozambicana

La cultura mozambiqueña posee aspectos de poblaciones típicamente africanas, árabes y portuguesas. El país cuenta con varios grupos étnicos, que tienen importantes peculiaridades culturales, como el idioma y la religión. La producción cultural de Mozambique es reconocida mundialmente gracias a sus artistas de renombre, como Maimuna Adam, especialmente por sus artefactos de madera y máscaras folclóricas, así como por su trabajo con pinturas artísticas. Otro dato cultural son las danzastípicas Nhau, Mapico, Xigubo y Tufo.

Gastronómicamente, los platos más populares son la yuca, el maíz, las castañas y el pan francés. En lo que respecta al deporte, destaca la pasión de la población local por el fútbol.

Datos interesantes sobre Mozambique



El uso de mussiro, una crema blanca hecha de plantas locales, es muy común entre la población femenina del país. En el rostro de las mujeres mozambiqueñas es común por sus propiedades terapéuticas.

Rodeado de una naturaleza inconfundible, Mozambique cuenta con una de las principales reservas de flora y fauna típicamente africanas. El Parque Nacional de Gorongosa, el Monte Binga, situado en la parte más montañosa de Mozambique, tiene unos 2440 metros de altura y es el punto geográfico más alto del país. La Capilla de Nuestra Señora de Baluarte, que data de 1522, es uno de los edificios arquitectónicos portugueses más antiguos del hemisferio sur. La central hidroeléctrica de Cahora Bassa es el mayor proveedor de electricidad de África.

Breve historia de la Iglesia católica en Mozambique

En ese momento, en términos de jurisdicción canónica, Mozambique pertenecía a la Diócesis de Goa, creada por el Papa Clemente VII el 31 de enero de 1533. Sin embargo, debido a la larga distancia entre Mozambique y Goa, en febrero de 1562 el Papa Pío IV autorizó al rey de Portugal para que nombrara un administrador eclesiástico para los reinos de Ornum, Mozambique y Sofala, por lo que el licenciado Manuel Coutinho fue nombrado primer administrador eclesiástico de Mozambique.

El período más significativo para la misión en Mozambique fue 1940, con la firma del Concordato y el Acuerdo Misionero entre el gobierno portugués y la Santa Sede. Este acuerdo facilitó la entrada de misioneros en Mozambique.

Con la bula Solemnibus conventionibus del Papa Pío XII, fechada el 4 de septiembre de 1940, se crearon las tres primeras diócesis: la archidiócesis de Lourenço Marques (Maputo), con las diócesis sufragáneas de Beira y Nampula. Los primeros obispos

nombrados para gobernar estas diócesis fueron: Mons. Teodósio Clemente Gouveia, Prelado de Mozambique desde 1936, Mons. Teófilo de Andrade y Mons. Sebastião Soares de Resende. A partir de 1940, precisamente a la luz del Concordato y del Acuerdo Misionero, el número de congregaciones religiosas masculinas y femeninas que entraron en el territorio aumentó considerablemente.

El Concilio Vaticano II, con el decreto Ad Gentes, abrió nuevos caminos a la misión. Se trata de ayudar a las personas a participar en el misterio de Cristo, a través de la plena presencia de la Iglesia, el acceso a la fe, a la libertad, por parte de todos los hombres y de todos los pueblos.

Con la proclamación de la independencia de Mozambique, la Iglesia en Mozambique se arraigó más profundamente en la vida del pueblo y buscó ser misionera trabajando por construir y consolidar el Reino de Dios entre el pueblo mozambiqueño.

La historia de la evangelización sistemática comienza con la fundación de las tres diócesis de Maputo, Beira y Nampula (1940). A lo largo de la historia, particularmente en la década de 1980, las diócesis de Beira y Nampula se transformaron en centros metropolitanos y sus pastores se convirtieron en arzobispos.

En 2015, las tres arquidiócesis metropolitanas de Maputo, Beira y Nampula celebraron el 75º aniversario de su fundación. Las diócesis de Inhambane, Xai-Xai, Quelimane, Tete, Chimoio, Pemba, Lichinga, Nacala y Gurué fueron posteriormente desmembradas de las sedes metropolitanas o provincias eclesiásticas del sur, centro y norte respectivamente.

Situación social y eclesial

La sociedad mozambiqueña ha cambiado significativamente. Hay muchos contrastes sociales. Una gran brecha separa a los ricos de los pobres, la situación de las comunidades rurales y el contraste con los grandes centros urbanos, la cultura moderna con sus herramientas tecnológicas y los nuevos valores y la cultura tradicional.

El clero diocesano ha crecido en número, los misioneros, aunque de orígenes diferentes a los del pasado, siguen dando una importante contribución a la evangelización y un buen número de sacerdotes y religiosos mozambiqueños colaboran con la misión en otros países.

La llegada de las Hijas de María Auxiliadora

La firma del concordato de 1940 entre Portugal y la Santa Sede dio un nuevo impulso a la actividad misionera en Mozambique, que, entre otras cosas, confió a la Iglesia católica el derecho exclusivo de la educación indígena y reconoció el derecho de los obispos diocesanos a convocar institutos religiosos en el territorio, siempre que fueran reconocidos por el gobierno portugués como corporaciones misioneras.

Fue durante la administración de la Madre Linda Lucotti, entre 1945 y 1957, un período marcado por la posguerra, que se produjo una reestructuración, se reanudaron las obras y se iniciaron nuevas actividades educativas y misioneras. La Madre Linda se ocupó del desarrollo interno de las Inspectorías y en 1952, estando África, pensó en Mozambique.

Después de firmar el acuerdo con el gobierno, **las Hijas de María Auxiliadora llegaron a Mozambique** en dos momentos. El primer grupo el **21 de septiembre de 1952**: Sor Carla Baietta (italiana), Sor Palmira Ferreira, Sor Maria Dolorinda Ferreira y Sor Francelina Bastos (portuguesas) y la joven laica Adriana Pais. Las acompañaba la Madre María

Valle, Inspectora de Madrid, a quien aún pertenecía la realidad portuguesa. El grupo fue recibido por las Hermanas de la Presentación de María.

El 24 de septiembre, las cuatro hermanas tomaron posesión del Instituto Juan de Dios en **Namaacha**, donde fueron designadas por el gobierno portugués para dirigir la escuela primaria oficial con 160 alumnos, todos pobres y la mayoría de ellos sin familia. Además, crearon un curso de formación profesional para mujeres, en el que se impartieron cursos de idiomas, mecanografía y taquigrafía, bordado, costura, cocina, formación femenina, etc. En 1965, hacia el final de la época colonial, también en Namaacha, abrieron el Colegio María Auxiliadora, un ciclo preparatorio y una escuela secundaria.

Expansión misionera

La fase de expansión misionera comenzó en 1961. Mons. José dos Santos García, entonces obispo de Porto Amélia - hoy ciudad de Pemba - pidió a las FMA que entraran en la recién nacida Misión de Santa Isabel de **Chiure**, que se estaba construyendo en una zona todavía sin cristianismo, debido a la gran influencia musulmana. Poco después de su apertura, la misión se hizo cargo de todas las actividades misioneras tradicionales: catequesis, preparación de catequistas, catecumenado, escuela primaria, dispensario muy concurrido, visitas periódicas a las aldeas y un curso para preparar a las jóvenes esposas para el matrimonio cristiano, en ese momento una obra primaria que contribuyó en gran medida a la promoción de las mujeres nativas y de las familias cristianas.

Hoy esta presencia acoge a las niñas en discernimiento vocacional, gestiona la *Escuela Primaria Don Bosco*, la *Escuela Infantil Eusebia Palomino*, un oratorio, el acompañamiento de grupos juveniles, la catequesis, ADMA y la Asociación de Salesianos Cooperadores (SSCC).

Después de Chiure, la siguiente fundación fue la de **Macomia**, donde las FMA fueron convocadas en 1963. En ese momento se llamaba Misión de Santa Filomena, nombre que sería cambiado de San Juan Bosco, a quien se le dio el título de protector de la iglesia construida allí e inaugurada **en 1964**. Las hermanas se dedicaron a la evangelización en colaboración con las Misioneras de la Buena Nueva en la catequesis, en la preparación de los catequistas, en el catecumenado, en la escuela primaria y en la preparación de las jóvenes esposas para el matrimonio cristiano. Las FMA permanecieron hasta 1978 y en ese año, debido a la nacionalización de las obras, las hermanas fueron expulsadas y por imposición de las autoridades locales del distrito de Frelimo (Frente de Liberación de Mozambique), la misión tuvo que ser abandonada por los misioneros que se habían dedicado generosamente a la gente de la región.

En este lugar, después del fenómeno de la nacionalización, la casa no fue reabierta.

En 1964 llegó la tercera Comunidad FMA a Cabo Delgado. Mons. José dos Santos García, en acción de gracias por la llegada y el trabajo del carisma salesiano en su diócesis, creó la segunda parroquia urbana en la ciudad de Porto Amélia, a la que dio el nombre de su patrona, María Auxiliadora. Fue la primera parroquia de África en llevar este nombre. Una vez más, las FMA colaboraron con las Misioneras de la Buena Noticia. Aquí, además de las actividades pastorales y evangelizadoras, las hermanas trabajaron como maestras en el Colegio Diocesano de San Pablo, en la Escuela Comercial San Jerónimo Romero y prestaron servicios de coordinación en el Seminario Mayor Diocesano de San José.

Esta casa dedicada a María Auxiliadora, tuvo el singular privilegio de haber salido indemne de las provocaciones y profanaciones que abrumaron a todas las misiones en

1978. De hecho, en Cabo Delgado, los responsables, que vivían en la ciudad de Pemba, no actuaron contra la misión. Incluso, las hermanas de otras congregaciones que, durante la persecución religiosa, habían tenido que abandonar sus hogares y misiones para concentrarse en la ciudad, fueron acogidas allí.

También en 1964, las hermanas fueron llamadas a Tete por Mons. Félix Niza Ribeiro para hacerse cargo de la Casa de los Niños. Poco después, abrieron un jardín de infantes en la casa y luego se dedicaron a actividades pastorales y de promoción social en los suburbios de Tete. Allí trabajaron hasta 1976.

En 1965, en Brentwood Park, Sudáfrica, se abrió la Escuela Parroquial Portuguesa Nossa Senhora de Fátima, a petición del Arzobispo de Lourenço Marques (Maputo), Mons. Custodio Alvim Pereira, para proporcionar apoyo y asistencia cultural y espiritual a los hijos de los numerosos emigrantes portugueses.

También en 1965, en el extremo sur, en Namaacha, las FMA iniciaron sus trabajos con la creación de la Escuela Secundaria María Auxiliadora para el ciclo preparatorio. La escuela pudo acompañar a un buen número de alumnos a lo largo de su adolescencia. Dos años más tarde, también se construyó allí la hermosa y espaciosa capilla consagrada por el arzobispo Custodio Alvim Pereira.

El 5 de febrero de 1970, las FMA abrieron la "Casa Cristina Arantes e Oliveira" en la ciudad de Lourenço Marques, confiada por la Asistencia Pública, con el objetivo de acompañar a los estudiantes del Instituto João de Deus a continuar sus estudios, beneficiándose siempre de la asistencia pública.

Después de 1964, durante el periodo de Madre María Valle, se intentó por primera vez organizar las Casas como delegación, pero el intento fue ineficaz y tuvieron que retirarse, esperando tiempos con mayores recursos económicos y más vocaciones locales. La esperada organización de todas las casas y obras en Mozambique como **delegación** finalmente tuvo lugar en **1968**. Las superiores que asumieron la responsabilidad del gobierno de 1958 a 1985 fueron las siguientes: Sor Maddalena Mazzone, Sor Maria Salomé Dias, Sor Maria del Rosário Fernandes, Sor Maria Dolorinda Ferreira.

En 1985, la delegación de Mozambique fue elevada a la categoría de Visitaduría dedicada a San Juan Bosco. La superiora de la Visitaduría era Sor María José Freitas.

El 25 de junio de 1975, el país se independizó de Portugal, pero la paz duró poco, ya que en 1976 estalló una larga guerra civil entre el Frelimo (Frente de Liberación de Mozambique) y el Renamo (Reconciliación Nacional de Mozambique), los dos partidos nacionales que se disputaban el poder en el gobierno. En ese momento, 51 hermanas de la Inspectoría portuguesa trabajaban en Mozambique. Soñaban con una independencia alegre y prometedora, pero lamentablemente con la llegada de un régimen marxista, comenzó la persecución religiosa y las misiones católicas fueron nacionalizadas. Por este motivo, las FMA tuvieron que trasladarse del Colegio María Auxiliadora de Casal S. Antonio, una residencia cercana al Colegio, más grande y con mucho terreno. Esta residencia se convirtió más tarde en la casa de formación de las FMA en Mozambique.

En 1981 se celebró con gran alegría la primera profesión religiosa de Sor Claudina Valente Manjate. **En 1982 se erigió canónicamente el noviciado con la primera novicia mozambiqueña**, Sor María Alicia Cerejo Mateus, puesto bajo la protección de San José, donde funcionó hasta 1985 la sede de la Visitaduría FMA en Mozambique.

Los acontecimientos que siguieron a la independencia se sucedieron muy rápidamente y las Hermanas Salesianas se vieron obligadas a buscar otro refugio, en la "Casa Santa María" que pertenecía a las Hermanas Dominicas, quienes, después de la independencia,

la cedieron al Arzobispo Alexandre José Maria dos Santos. Preocupado por la suerte de los que vivían allí, pidió a las FMA que permanecieran hasta 1993. Esta casa fue la sede de la Visitaduría hasta 1990, cuando se compró el lugar de la ubicación actual.

En la noche del 2 de junio de 1982, Sor Vera Occhiena, FMA, fue asesinada en la "Casa Santa María", hecho que todavía está envuelto en misterio, y en 1989 comenzó allí la acogida de los niños de la calle.

En 1984 se abrió la Casa Madre Rosetta, en las afueras de Maputo, con el objetivo de continuar la formación religiosa salesiana y la pastoral de las hermanas temporales. Hoy en día, además de las actividades pastorales y educativas, esta comunidad se dedica a la formación de jóvenes aspirantes y postulantes.

En 1988, las FMA se trataron de reabrir los antiguos centros de acción misionera- **El 8 de diciembre de 1988, se reabrió la Misión de Chiure**, en la zona de Chiure Novo. En el mismo año, a petición del obispo de Tete, Mons. Paulo Mandlate, las FMA se hicieron cargo de la gestión de la aldea S.O.S., que albergaba a varios centenares de niños huérfanos y abandonados. Dado que el trabajo dependía de una organización alemana, cuyos principios morales y pedagógicos eran sustancialmente diferentes de los cristianos, las FMA se retiraron después de cinco años. La comunidad se trasladó a otra misión, **Changara**, que desde su fundación, providencialmente, ha estado dedicada a María Auxiliadora, para preparar la llegada de sus Hijas en el futuro. La presencia en esta misión duró 12 años, ya que, por recomendación del Obispo de la Diócesis, la comunidad se retiró de esa misión en enero de 2005.

Con el paso del tiempo, el carisma salesiano se ha extendido tanto que **el 24 de enero de 1992 la Visitaduría se convirtió en la Inspectoría "San Juan Bosco"**, incluyendo Mozambique y Angola. La primera Inspectora fue Sor Giuseppina Pescarini, seguida por Sor Lucília Monteiro Teixeira.

El vertiginoso aumento de niños de la calle y la creciente necesidad de asistencia han llevado a la creación de un nuevo centro que fue inaugurado 1993, el Centro de Acogida Don Bosco, en las afueras de Maputo. Además de las actividades asistenciales, se construyó una escuela para la educación de los niños, completando su formación con el incremento de las actividades profesionales en los talleres de costura, sastrería, encuadernación, zapatería, jardinería y actividades agrícolas.

En 1999 se inauguró una nueva presencia en la diócesis de Nampula, la Casa "Eusebia Palomino", abierta con el objetivo de ofrecer una comunidad a las hermanas estudiantes de la Universidad Católica de Mozambique en Nampula. Además de sus estudios, las hermanas se han dedicado a la atención pastoral en varios niveles, así como a actividades educativas de alfabetización de adultos en el jardín de infantes.

En diciembre de 2001 se inauguró la Escuela Tete en la ciudad de Moatize. Las Hermanas hacen una gran contribución a la pastoral parroquial y comunitaria, así como a la enseñanza en las escuelas y a la realización de una labor muy valorada en el campo de la salud.

Al final del sexenio, Mozambique se separó de Angola, constituyéndose la Inspectoría de San Juan Bosco y la Visitaduría de Angola. Las superiores que han dirigido la Inspectoría en los últimos años han sido: Sor Ivone de Jesús Grachane, Sor Paula Cristina Langa, Sor Zvonka Mikec y actualmente Sor Carolina Ilda Hermínio.

En febrero de 2004 comenzó una nueva presencia en Inharrime, en la diócesis de Inhambane, en respuesta a la petición de Mons. Alberto Setele. Además del trabajo pastoral y la iniciación religiosa de las jóvenes vocacionales, esta próspera presencia se

dedica a acoger a niñas huérfanas y desfavorecidas en internados, así como a dirigir una escuela secundaria que acoge a alumnas del distrito de Inharrime y de otros distritos más lejanos.

Frente a las numerosas peticiones de fundar nuevas presencias, en 2010 las FMA abrieron una comunidad **en Nacala** a petición del obispo de la diócesis, Mons. Germano Grachane, con el objetivo de contribuir a la pastoral y a la escolarización. Comenzó con la pastoral y la acogida de niñas vocacionales, en una etapa posterior, la comunidad, al contar con más personal, pudo responder asumiendo la dirección de la escuela primaria de Santa María de Miramar. Debido a la falta de personal, la casa "Eusebia Palomino" en Nampula fue cerrada temporalmente en 2015 y la casa "San Francisco de Sales" en Nacala fue cerrada en 2023 y en el 2024 se ha reabierto la de Nampula.

La comunidad María Auxiliadora de Changara se cerró definitivamente el 31 de diciembre de 2004. Debido a la falta de personal, la casa Eusebia Palomino de Nampula se cerró temporalmente el 31 de diciembre de 2015 y se reabrió el 24 de enero de 2023. Debido a la falta de personal y a la necesidad de construir una nueva casa provincial, la casa Madre Rosetta, en las afueras de Maputo, se cerró temporalmente el 31 de diciembre de 2017. La casa San Francisco de Sales de Nacala se cerró el 31 de diciembre de 2022.

La presencia de las Hijas de María Auxiliadora hoy en Mozambique

Actualmente la Inspectoría *San Juan Bosco* cuenta con 47 hermanas, 11 de las cuales son misioneras ad gentes y 37 hermanas autóctonas, una de las cuales es misionera ad gentes. 5 novicias y 4 aspirantes.

La provincia está constituida por nueve comunidades: tres en el norte - Pemba, Chiure y Nampula - una en el centro, Moatize, y cinco en el sur, Inharrime, dos comunidades en Maputo y dos en Namaacha.

En casi todas las comunidades se gestionan escuelas primarias y secundarias, así como escuelas preescolares. La provincia cuenta también con dos casas familia en el sur del país, catequesis, centros juveniles, educación de adultos (alfabetización). Además, las FMA, allí donde se encuentran, colaboran en la pastoral juvenil con las diócesis. Entre los retos, está la falta de recursos humanos para responder a las exigencias de la Inspectoría.